

Guatemala, Centroamérica

21 de julio de 2025

Número 2264



## Con financiamiento público, convenio con UNOPS y préstamo del BM se modernizarán los aeropuertos y aeródromos

### Lanzamiento oficial de los Phygital School Games en Guatemala, una combinación de deporte físico y videojuegos



### Últimas noticias Caravanas del STEG ingresaron a la ciudad de Guatemala





## Caravanas del STEG ingresaron a la ciudad de Guatemala

En horas de la mañana, de este lunes, 21 de julio de 2025, iniciaron a ingresar a la ciudad de Guatemala las caravanas provenientes de cuatro puntos del país, integradas por maestros del Sindicato de Trabajadores de la Educación de Guatemala (STEG).



Las marchas de los maestros ingresaron por cuatro puntos de la ciudad de Guatemala, para sumarse al campamento en la Plaza de la Constitución.



Luego que las caravanas arribarán a la Plaza, el dirigente sindical Joviel Acevedo compartió con los maestros y emitió un discurso contra el Gobierno, exigiendo mejoras laborales y educativas que forman parte del Pacto Colectivo que también se negocia con el Ministerio de Educación (MINEDUC), pero además como parte de su pliego de peticiones demandan mejoras educativas en beneficio de los estudiantes y sus familias.

Acevedo, con antelación mencionó que mejorar la refacción y otorgar uniformes era una solicitud.



El presidente Bernardo Arévalo refirió en conferencia de prensa, “que el Gobierno y el Ministerio de Educación continúan la transformación educativa como la merecen los niños y niñas de Guatemala.”

Con relación a la manifestación pacífica que mantienen los maestros en la Plaza de la Constitución, Arévalo hizo un llamado a la Corte de Constitucionalidad (CC), para resolver con prontitud los amparos presentados contra el STEG.

El mandatario indicó que las acciones sindicales son ilegales y no representan al 90% del Magisterio, que sigue en las aulas trabajando con normalidad.

Mientras tanto, la ministra de Educación (MINEDUC), Anabella Giracca hizo un llamado a los docentes para volver a las aulas en cumplimiento con las resoluciones judiciales.

Tanto, el presidente Arévalo como el MINEDUC aseguraron que solamente el 10% de las escuelas a nivel nacional están cerradas por la manifestación. **Este miércoles, 23 de julio se conocerá si se avanza en la mesa de negociación para deponer las acciones del STEG.**

## Feria del Agricultor se realizó en San Francisco El Alto, Totonicapán



Se efectuó la Feria del Agricultor en el municipio de San Francisco El Alto, Totonicapán, la cual permitió que productores generaran ganancias y que los consumidores adquirieran productos a precios cómodos.

Desde tempranas horas del lunes 21 de julio, los 12 productores participantes acudieron con alegría y entusiasmo para ubicarse en los espacios asignados en el corredor del edificio de la comuna, para exponer sus producciones de tomate, zanahoria, cebolla, limones y otras.



Además de las verduras frescas, emprendedoras locales también ofrecieron conservas de frutas, miel y pilones. Los vecinos de comunidades aledañas se acercaron a la feria para adquirir dichos productos, que por su calidad también garantizan una alimentación sana para sus familias.

De esta manera, el Ministerio de Agricultura, Ganadería y Alimentación (MAGA) por medio de sus equipos de las sedes departamentales activa la economía local y dinamiza las producciones para que puedan llegar a mejores precios a los consumidores.

**liberal GT**  
Ecosistema informativo regional



[liberalgt.com](http://liberalgt.com)



[Liberal Gt](#)



[@GtLiberal](#)

Pauta con nosotros [Hp@liberalgt.com](mailto:Hp@liberalgt.com)

# SUPLEMENTO **BONO 14**

Suplemento Especial de Bono 14 – Liberal Gt



**Julio 2025**

**liberal**  
*somos guate* **GT**

**BUENAS NUEVAS** **gt**



## **Lanzamiento oficial de los Phygital School Games en Guatemala, una combinación de deporte físico y videojuegos**

La revolución del deporte estudiantil ha comenzado. Los Phygital School Games presentan un emocionante y nuevo formato deportivo único que fusiona el deporte físico con los videojuegos y está dirigido a estudiantes menores de 15 años.

La edición 2025 será el próximo 30 de agosto en las instalaciones del Colegio Suizo Americano, en la zona 16 de la Ciudad de Guatemala, con la participación de equipos escolares y academias de todo el país.



Este innovador formato combinará disciplinas físicas como fútbol 5, básquetbol 2x2 y baile, con su respectiva contraparte digital en videojuegos como EAFC24 Volta, NBA2K25 y Just Dance.

Los Phygital School Games no solo promueven el deporte y la tecnología, sino que también fomentan el trabajo en equipo, la creatividad, el equilibrio y la inclusión entre los jóvenes. Este evento es posible gracias al apoyo de instituciones comprometidas con el desarrollo juvenil, como el Banco Industrial, Tortillitas Señorial y Orange Crush, quienes se suman como patrocinadores oficiales del torneo.

“Esta iniciativa marca un antes y un después en la forma en que concebimos el deporte escolar. Hoy, más que nunca, reconocemos que la educación y la formación de

nuestros estudiantes deben ir de la mano con la innovación, la tecnología y las nuevas formas de expresión cultural y deportiva. Los Phygital School Games no solo promueven la competencia sana y el equilibrio entre lo físico y lo digital, sino también la creatividad, el pensamiento estratégico y el trabajo en equipo, dentro y fuera de las pantallas.” Pablo Melgar – presidente Asociación de Deportes Electrónicos de Guatemala.

“En Banco Industrial estamos emocionados por ser parte de esta iniciativa que lleva bienestar a los jóvenes de las comunidades en las que operamos. Confiamos en la innovación como clave para el desarrollo de Guatemala, incluso dentro del mundo de los deportes donde ahora se combina la tecnología con la tradición para alentar a los jóvenes a ir juntos, siempre hacia adelante”, comentó un representante de Banco Industrial.”

“Con Tortillitas Señorial apoyamos el evento Phygital School Games porque creemos en el poder de la conexión que trasciende barreras. Al fusionar lo físico y lo digital, creamos experiencias que son no solo memorables, sino profundamente humanas. Nuestra decisión refleja el compromiso con la innovación, la autenticidad y la construcción de comunidades que vibren dentro y fuera de la pantalla.” David Mejicanos – Gerente Sr. Señorial Snacks.



@gtLiberal

Contáctenos: [hp@liberalgt.com](mailto:hp@liberalgt.com)

Liberal Gt

# 24,648 personas han sido retornadas en 2025



El Instituto Guatemalteco de Migración (IGM) informó que, del 1 de enero al 19 de julio del presente año, ha registrado la recepción y atención de 24,648 personas guatemaltecas migrantes retornadas, provenientes de Estados Unidos y México.

## Según datos oficiales:

- 21,021 personas fueron retornadas desde Estados Unidos, de las cuales 17,70 son hombres y 2,592 mujeres.

En tanto, desde México se contabiliza el retorno de:

- 3,627 guatemaltecos migrantes retornados, siendo 1,268 por vía aérea y 2,359 por vía terrestre.



Como parte del compromiso institucional de garantizar un retorno digno y humano, cada persona retornada es recibida en el Centro de Recepción de Retornados, ubicado en la zona 13 de la Ciudad de Guatemala. Allí se brinda atención inmediata que incluye:

- Evaluación médica y psicológica
- Apoyo en la gestión de documentos personales
- Entrega de kits de higiene personal y vestuario

Posteriormente, los retornados son trasladados al Centro de Atención y Registro para Personas Migrantes Retornadas, en la zona 1 capitalina, donde pueden acceder a programas diseñados para su reintegración efectiva, tales como:

- Inserción laboral y oportunidades de emprendimiento
- Acceso a educación formal y técnica
- Servicios de salud y asesoría en temas de vivienda
- Apoyo en proyectos agrícolas y fortalecimiento comunitario

El Instituto mantiene canales de comunicación activos para brindar seguimiento personalizado a la población retornada. A través de WhatsApp al 4214-3566 y del Call Center 2411-2412, se ofrece orientación directa para facilitar su integración en el país.

El Instituto Guatemalteco de Migración, en coordinación con diversas instituciones del Estado y bajo el marco del Plan Retorno al Hogar, reafirma su compromiso con la protección de los derechos humanos, especialmente de niñas, niños y adolescentes retornados, promoviendo una reintegración segura, ordenada y humana.



## Con financiamiento público, convenio con UNOPS y préstamo del BM se modernizarán los aeropuertos y aeródromos

Durante conferencia de prensa, el viceministro de Transportes del ministerio de Comunicaciones, Infraestructura y Vivienda (CIV), Fernando Suriano, informó que en tres fases se trabajará la modernización de los aeropuertos y aeródromos.



**Estas tres fases incluyen el rescate, reconstrucción y ampliación:**

1. En el caso de los aeropuertos internacionales La Aurora, que está en la ciudad de Guatemala y Mundo Maya Flores, Petén, que está en proceso de certificación.
2. Se prevé volver internacionales, los aeropuertos de Quetzaltenango e Izabal se estima que se podrá finalizar entre 2026 y 2027, por parte de la International Civil Aviation Organization (OACI).
3. Además, catorce aeródromos que tienen diferentes tipos de inversión. Por ejemplo, Cobán que necesita recapeo y una terminal, también, de cerca perimetral. En Chiquimula cerco de luces y muro perimetral. Así cada uno, tiene su propia hoja de ruta.

**Con relación a las fuentes de financiamiento, Suriamo, mencionó que se emplearán a corto plazo dos fuentes de financiamiento:**

1. Recursos del presupuesto del Estado y unidades ejecutoras, también alcaldías y del Instituto Guatemalteco de Turismo (INGUAT).
2. Con relación al convenio con UNOPS, se ejecutará el Artículo 105 de la Ley del Presupuesto vigente, y que les permitirá contratar servicios que el Estado no puede comprar. Esta opción no existía antes del Presupuesto 2025. En este año, serían
3. En relación, al Banco Mundial, para la renovación de los aeropuertos y aeródromos, como inversiones, se prevé un préstamo de \$250 millones.

En el tema de la Ley de Aeropuertos y Aeródromos se indicó que pronto se presentará ante el Congreso y que esta tiene como propósito separar la parte normativa de la operativa.

Con relación, a la propuesta de Ley de Puertos se indicó que se trabajará con base en las mejores prácticas mundiales.



## **Los Permisos Temporales de Transporte se gestionarán de forma digital, mientras talleres podrían certificar a buses de más de 25 años**

La Dirección General de Transporte (DGT) informó que promueven reformas al Artículo 38 del Reglamento para la Prestación del Servicio Público de Transporte, que indica que los buses con más de 25 años de antigüedad ya no pueden circular. Sin embargo, aún continúan los consensos con el sector del transporte según informó el director de la DGT, Mynor González.

El funcionario, afirmó que en las últimas reuniones con el sector se prevé que los acuerdos avancen en función de autorizar a talleres que puedan certificar que los buses extraurbanos están en buenas condiciones para operar. En este sentido, se dejó de lado la propuesta inicial que fuera una empresa internacional la que certificará la utilidad de los buses. Con antelación, las gremiales de transportes se opusieron a esta medida, porque afirman que no cuentan con los recursos económicos para reemplazar las unidades, pues según ellos, no cuentan con líneas de financiamiento ni capacidad de compra, para renovar las flotillas. Bajo esta premisa, fue que se instaló una mesa de diálogo y negociación para llegar a acuerdos.

El director de la DGT, también se refirió a la mora de expedientes, y que uno de los mecanismos que trabajan, es a través de la digitalización de estos. Se están contratando personas para el área que permitan reducir esta mora, explicó González.



Desde este lunes 21 de julio los porteadores y transportistas ya pueden descargar sus Permisos Temporales de manera digital, sin necesidad de acudir presencialmente a las oficinas. Este avance forma parte de la modernización impulsada por la Dirección General de Transporte (DGT) para facilitar trámites y garantizar mayor eficiencia en los procesos.

Pero ¿Qué es un Permiso Temporal? Según el artículo 31 del Reglamento de Transporte (Acuerdo Gubernativo No. 225-2012), se trata de un permiso que la DGT extiende sobre licencias ya autorizadas cuando los documentos originales forman parte de un expediente en trámite, como una modificación de licencia. Este documento es

clave para que los porteadores y transportistas continúen prestando servicio durante el tiempo que toma el trámite administrativo y también sirve como respaldo en operativos de control y supervisión, validando que el servicio prestado se encuentra en regla.

### **Características clave del Permiso Temporal:**

- Vigencia máxima de dos meses, o hasta que el expediente sea resuelto.
- Solo puede ser utilizado por porteadores autorizados por la DGT.
- No reemplaza ni sustituye una licencia de transporte.
- En caso de una resolución desfavorable, el permiso debe devolverse dentro de los 6 días posteriores a la notificación.

Algunos ejemplos de uso incluyen la cesión de derechos (traspaso de línea) o el cambio de vehículo asociado a una licencia de transporte. En estos casos, el Permiso Temporal permite mantener el servicio activo mientras se formaliza el cambio en la DGT. Es importante recordar que, según el artículo 54 del reglamento, la falsificación o alteración de un Permiso Temporal conlleva una multa de Q25,000.

### **¿Cómo obtenerlo en línea?**

- Ahora puedes seguir estos pasos desde tu celular o computadora:
- Ingresa a [www.dgt.gob.gt](http://www.dgt.gob.gt) y haz clic en el banner de Permisos Temporales
- Inicia sesión (o regístrate si aún no tienes usuario)
- Completa la solicitud
- Guarda tus datos
- Espera el correo de confirmación y descarga tu permiso digital